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离开是英雄，归来成“传7”

11月19日，武
磊就将年满 33周
岁。当初那个 14
岁就打上职业联
赛的毛头小子，如
今已是联赛和国
家队的双料头号
射手。从 2018 赛
季的初次登顶，到
2024 赛季实现首
次卫冕，每一个冠
军滋味都各不相
同，不变的是每一
次武磊都在其中
扮演着关键先生
的角色。

这一年，武磊
交出了联赛 34球+10次助
攻的大号两双数据，以无
可争议的表现拿下联赛冠
军和联赛金靴！

本版撰稿 首席记者 刘闻超

2022年8月底，当武磊重新以海
港球员身份出现在上汽浦东足球场
时，或许很少有人会想到，他会在接下
去两个半赛季里依然保有如此出色的
状态。至少，34球的成绩大概率不会
被预测到。

“说实话没有想过，因为新教练
来了之后有他的新体系和战术打法，
我想着可能需要一定时间的适应过
程。”武磊说。回归海港后的那半年，
武磊打入11粒联赛进球，但海港没能
在联赛和足协杯中笑到最后。上个
赛季，海港成功夺冠，武磊打入 18
球，距离最后的联赛金靴莱昂纳多只
差一球，赛后他笑着表示：“知道差距
这么小后，心里还是有点遗憾的
……”

多年来，海港球迷习惯了武磊在
锋线上摧城拔寨的日子，因此当他在

2019赛季初选择前往西班牙留洋时，
大家给予祝福的同时不免有些遗憾。

“如果武磊在，我们肯定还能多几个冠
军……”这几乎成为过去那些年里，海
港球迷共同的心声。

反观武磊，这一切同样不容
易。效力西班牙人期间，他是队中
的“老队员”，纵使戴着中超冠军和
金靴的光环加盟，武磊面临的是截
然不同的竞争与挑战。“强度和节奏
都太快了，你稍不留神，球可能就没
了，更不用说是因为伤病或者状态
关系耽搁几场，等你回来后可能位
置都没了。”在西班牙的那三年间，
武磊品尝过被万人欢呼的高光，也
经历过长时间替补的艰难。欣慰的
是，在如此起起伏伏的过程中，武磊
的心境得到了更多历练，他对于足
球也有了更多认知。“当初出去的时

候，我也是想看看，看看到底自己能
够达到或者说处于什么位置。我觉
得所有这些经历都是非常宝贵的，
我也很幸运能够在职业生涯中有这
样的机会。”武磊说。

2018 赛季，武磊 27 岁正值职业
生涯巅峰，他和他的队友们首度获得
中超冠军奖杯，在天河体育场的那场
5比4是青春无敌的写照；2023赛季，
武磊和球队经历了跌宕起伏的过程，
最终在张琳芃同样回归后，兑现一众

“老友们”儿时关于一起夺冠的诺言；
今年，武磊和海港彼此成就，共同书
写了整年的精彩，以无可争议的表现
再度登顶。“我会更加珍惜这样的结
果，随着年龄越来越大，包括我们崇
明这些老队友也各自到了职业生涯
晚期，我们非常珍惜一起踢球的机
会。”

夺冠之战，武磊贡献两粒进球和
三次助攻，海港的五粒进球背后都有
他的身影，在所有人以为海港多少会
背上一些压力的时候，武磊仅仅用了
4分钟便和队友一起破除悬念。

武磊的三次助攻中，有接应队友
开出角球后的摆渡，有反击过程中的
边路传中，也有标志性后插上的造点，
几乎所有自身的技术特点都在这场比
赛中得到展露。至于两粒进球，同样
得益于其招牌式的跑位和终结。

在33岁的年纪，缘何还能保有如
此出色的状态？原因恐怕有两点，首先
是球队战术体系的运转流畅，关于这方
面，武磊自己其实也说了许多次：“一直
以来不太愿意多去谈个人，主要还是这
个体系，当整个球队的体系运转起来
后，每个人的特点都能在其中得到发
挥，球队赢球的同时，个人在数据层面
的体现就不会太差。”回看今年海港的
攻击群，中锋古斯塔沃能充当支点做球
也能门前抢点、巴尔加斯能持球推进也
能突破、奥斯卡在中路运筹帷幄、茹萨

和奇塔迪尼在后腰位置上负责保护和
组织，其中后者还总能进上几个关键
球。所有这一系列功能外，武磊承担的
是跑位插上和门前终结的组成部分，就
技术特点的角度而言，武磊完美弥补了
其他几名外援所欠缺的部分，反过来
说，这几名外援的存在也能令武磊的特
点得到最大程度“释放”。

另一个原因在于，武磊个人对足球
的理解和对自身状态的把控。职业生
涯早期时，武磊不仅能进球，还能充当
前场衔接者的角色；等到埃里克森接手
球队并网罗一众强力外援后，武磊的位
置更趋向于边锋，利用自己的空切速度
和跑位寻找机会。如今，随着年龄的增
长和三年留洋生涯带来的经验，武磊在
场上对于射门以及配合时机的把握更
合理，同时对于主教练战术要求的理解
更深刻。“年龄的增长使得我的心态会
更加沉稳，在面对一些机会或者说错失
一些机会时，不会像年轻时那样有太多
的波动，今年在这方面我觉得自己调整
得非常好。”武磊说。

球商和年纪一起增长

夺冠当天赛后接受采访时，武磊
主动提及了申花，一个在他职业生涯
中，多少有些特殊的对手。

“30轮比赛，不是那么容易，因为
申花一直追得非常紧，所以两支球队
其实一直较着一股劲，也因为有申花
这样的追赶，我们才能够到最后一直
不放松。”武磊没有说错，上个赛季，海
港一度建立了两位数领先优势，结果
直到联赛倒数第二轮才确定夺冠。今
年，上海两支球队始终呈胶着态势，甚
至直到联赛倒数第三轮和第二轮时，
还发生过戏剧性的互为逆转。

赛后，有球迷重新贴出武磊当年
在球队赢下上海德比后接受采访时的
那句“我们是上海滩老大”的照片。事
实上，记者曾经就这个话题问过武磊，
后来逐步成熟的武磊也笑着感叹，毕
竟“谁还没有年轻过”呢？2017赛季，
当武磊在虹口打入一球并帮助球队3
比 1取胜后，他跪地亲吻草皮的画面
留存在许多海港球迷脑海中。作为德
比对手的头号射手，武磊自然容易成
为对方球迷重点“照顾”对象，也难免
为此有过情绪波动，还记得武磊个人
首次参加同申花的德比战时就曾染红
下场。“亲吻虹口的草皮，也是感谢这

片球场见证了成长。也感谢上海有两
支球队能够这样彼此促进，为球迷奉
献精彩的比赛。”从当年的“上海滩老
大”到之后“感谢上海两支球队”，武磊
在挫折和收获中成长。

久事接手球队后，申花呈现的上
升势头明显，尽管有过上赛季0比5
的大比分，但私下里武磊对于申花、对
于申花阵中一批同样来自崇明的小师
弟的进步一直看在眼里。今年海港与
申花之间的争夺，包括申花最后时刻
战平深圳的经历，偶然间也让武磊会
回忆起自己和球队当年冲击冠军的情
景。“我们也经历过很多重要的比赛，
从 2017 年开始经历了很多困难，到
2018年拿冠军。这几年球队在面对
这种比赛时，心态会更加出色一些，可
能这方面比申花经验更足。之后几年
申花肯定也会拿到冠军，球队有非常
好的年轻球员，基本上国内最好的年
轻球员都在那里，同时也希望明年联
赛最后阶段不止两支球队（争冠），如
果有三四支，联赛会更加精彩。”

越踢越成熟，
感谢上海两支球队

特约记者 陈嘉明 摄

“我们也经历过很多重要的比赛，从 2017 年开始到
2018年夺冠，这几年球队在心态上更加出色，这方面相
比申花经验足一些。恭喜申花，没有申花追我们追得这
么紧，到了后期我们也会放松的，到最后阶段如果不止两
支球队，如果是三四支球队，联赛会更加精彩。

李铭珅 摄


